

# CORREO DE MALLORCA

PERIODICO CATOLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lanzeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Sábado 19 de Octubre de 1918

Núm. 2.908

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## La enfermedad reinante

### Suspensión de vistas

El Ilustrísimo Señor Presidente de esta Audiencia, en atención a las anormales circunstancias sanitarias que atraviesa actualmente esta isla, y teniendo en consideración que constituye un serio peligro para el desarrollo de la epidemia reinante la reunión de muchas personas en un mismo local, según opinión facultativa, ha acordado suspender indefinidamente las sesiones del Tribunal del Jurado convocado para este cuatrimestre, y, en su consecuencia, la Audiencia Provincial ha suspendido también las vistas de las causas en que había de intervenir dicho Tribunal del Jurado.

### Los empleados de Telégrafos

El gripe ha atacado a gran parte del personal de Telégrafos de la Central de Barcelona, motivo por el cual funciona el servicio retrasadísimo.

En el personal de la Central de Palma hay también bastantes bajas: los oficiales don Cristóbal Bernat, D. Antonio Font y don Antonio Salvá, los auxiliares femeninos señoritas Mas, Espinosa y Guasp y seis ordenanzas.

### Nota del Dr. López Comas

El Inspector provincial de Sanidad, doctor López Comas, ha publicado la siguiente nota:

«Siendo completamente estéril toda campaña sanitaria, aunque sea bien orientada, sin la cooperación decidida del vecindario y más en su régimen de libertad y tolerancia, como el que disfrutamos, se hace indispensable que cada ciudadano contribuya con su civismo a cumplir las órdenes de las autoridades y a denunciar sin contemplaciones, pero sin exageraciones, todas las deficiencias y desobediencias de que tenga conocimiento.

Debo manifestar al público que toda denuncia procuro sea atendida enseguida, ya inter viniendo directamente, ya tramitándola en la forma regular.

Se recomienda muy eficazmente a todas las personas que ejerciten la industria de venta de subsistencias alimenticias, que procuren todo lo posible de aislar la parte comercial con la vivienda y que si cae algún miembro de la familia o servicio enfermo, se abstenga toda persona que le asista de intervenir en las operaciones de venta.

Si ocurre una defunción debe cerrarse el establecimiento y avisar enseguida al Laboratorio para la desinfección y tenerlo cerrado siquiera 2 o 3 días para un perfecto espolvo y desinfección.

Lo mejor sería cerrarlo definitivamente; pero teniendo en cuenta los grandes perjuicios económicos y como medida inmediata se recomienda lo expuesto en beneficio del vecindario».

### Los medicamentos

Hemos recibido diferentes denuncias acerca de los precios fabulosos que alcanzan los medicamentos.

Conveniencia que las autoridades, y con ellas la Junta de Sanidad, intervinieran en la cuestión y evitara los abusos, si es que verdaderamente, como se nos denuncia, se cometen.

### Las invasiones de anteayer

Según datos oficiales, anteayer se registraron en esta ciudad 262 nuevas invasiones de gripe, de las cuales hay 32 casos graves.

### Las compañías de gas

Hasta anteayer, jueves, no fué notificado a las Compañías de gas el acuerdo del Ayuntamiento, adoptado en la sesión del lunes, de rogarlas tuvieran abierto el fluido durante toda la noche, al objeto de que se pudiera cocinar cómodamente a todas horas en las casas donde hubiera enfermos.

Ambas Compañías contestaron inmediatamente a la Alcaldía diciendo que accedían a tal petición.

### Los colegios

Un concejal denunció ayer al señor Alcalde que, a pesar de las órdenes de éste y de las de la Junta provincial de Sanidad, algunos colegios y academias particulares siguen funcionando en esta ciudad.

### Ofrecimiento

El digno médico segundo de la Sanidad Marítima, don Angel Uruñuela Miranda, domiciliado en la calle de Torrella, número 5, visitó ayer al señor Alcalde para ofrecerle sus servicios por si pudieran ser útiles en las actuales tristes circunstancias.

El señor Alcalde aceptó, agradeciéndolos, los espontáneos y valiosos ofrecimientos del ilustrado médico.

### El servicio de desinfección

Se nos denuncia que en cierta casa de la calle de Bosch, donde murió un atacado de gripe, no se presentó el servicio municipal de desinfección hasta más de un día después de haberse llevado el cadáver.

### Suspensión

La Junta del «Veloz Sport Balear», considerando que las tristes circunstancias por que atraviesa Palma con motivo de la epidemia reinante aconsejan desistir de todo cuanto pueda tener carácter de diversión, ha acordado suspender las carreras ciclistas que para mañana tenía anunciadas.

### El Ayuntamiento

El señor Alcalde, en vista de la instancia

que le dirigieron varios concejales, pasó un besalamano a cada uno de los concejales rogándoles asistieran a la sesión que el Ayuntamiento ha de celebrar hoy en primera convocatoria.

Según noticias, en dicha sesión se propondrá la designación de un concejal para que, a modo de Comisario sanitario, y con amplio voto de confianza de la Alcaldía y del Ayuntamiento, asuma la dirección de todos los servicios municipales de carácter sanitario.

### Las invasiones de ayer

Continúa disminuyendo el número de nuevas invasiones. Ayer hubo solamente 159, esto es, muchas menos que el día anterior.

### La falta de médicos

Se ha hablado mucho de que hay en Palma y en algunos pueblos insuficientes médicos para atender a los múltiples atacados.

¿Por qué las autoridades no han gestionado de los médicos dedicados a alguna especialidad?

### La Comisión permanente de la Junta de Sanidad

Anoche, a las siete, se reunió de nuevo en el despacho del señor Gobernador civil la Comisión permanente de la Junta Provincial de Sanidad.

Se ocuparon los reunidos en la cuestión de la alimentación pública, acordando desarrollar enérgica campaña respecto de la calidad del pan y de las harinas que se expenden, rogando al vecindario que diariamente envíe muestras al Laboratorio municipal donde gratuitamente se hará el análisis.

Se acordó también suplicar al Gobernador que se recojan en el puerto muestras de harina con los nombres de los destinatarios, llevándose por el Director del Laboratorio Municipal un estado de los resultados de los análisis, de los que dará cuenta a la Junta para que el Gobernador tome las medidas oportunas, que calmen la justificada ansiedad pública, respecto a la mala calidad de la harina que se expende.

Enterada la Junta de las denuncias formuladas contra la falta de peso en el pan que se expende, acordó rogar a los Tenientes de Alcaldes que procuren comprobar dichas denuncias para que el Gobernador pueda aplicar los correctivos oportunos a los tahoneros.

La Comisión se ocupará también, en sucesivas reuniones de la cuestión del abasto de leche, carnes, frutas y demás artículos de primera necesidad.

Igualmente se acordó anoche que por la Alcaldía se avise a los dueños de casas de vecindad que, habiéndose probado que la epidemia reinante se ha cebado en los locales de malas condiciones higiénicas, les concede un plazo para que doten cada vivienda del correspondiente retrete y de la ventilación correspondiente a la distribución y emplazamiento de las mismas.

Por último se enteró la Junta de los partes recibidos en las Inspecciones municipales de los distritos de la Catedral y de la Lonja, resultando de los mismos un notable descenso en las invasiones.

### Una denuncia

Se nos denuncia el siguiente hecho: Falleció un hombre en una casa de la calle 16, en el arrabal de Santa Catalina, anteayer. Ayer, por la mañana, fué el coche mortuorio a dicha casa para recoger el cadáver, que no se le quiso entregar. El coche se retiró sin el cadáver, el que esta mañana continuaba aún en la casa, donde existe otro enfermo grave.

Transmitimos la denuncia a las autoridades.

### Las Sociedades de socorros mutuos

En el Circulo de Obreros Católicos de Palma, tuvo lugar la anunciada reunión de Presidentes de Sociedades, de Socorros mutuos a la que asistieron los de la Protectora, Asistencia Palmesana, Base múltiple del Centro Obrero, Esperanza del Hogar, Porvenir del Obrero, Montepío del Arrabal, Unión fraternal, La Palma, Montepío Viejo y El Auxilio.

Después de cambiar impresiones de acuerdo con el principio de hacer por sus respectivos enfermos en cuanto esté a su alcance individual y colectivamente se acordó que después de haber reunido cada uno sus respectivas juntas y recabado de las mismas las facultades necesarias, se reunirán otra vez la Asamblea el próximo domingo 20 a las 8 de la noche para tomar acuerdos definitivos y ponerlos en práctica con la urgencia que las circunstancias requieren.

Suplicar a los Directores de los periódicos locales se sirvan dar publicidad a este acto para que llegue a conocimiento de todas las Sociedades de Socorros, a fin de que todas ellas tengan representación en tal trascendental acto para mayor garantía del acierto de sus acuerdos y de la manera de llevarlos a la práctica en beneficio de las Sociedades y de los pobres enfermos amparados a su socorro.

### En el Hospital Militar

Durante el día de ayer fallecieron en el Hospital militar un cabo de infantería y un soldado de artillería.

En dicho establecimiento sigue habiendo muchos soldados atacados.

### Los fallecimientos de ayer

Ayer se registraron en esta ciudad 51 fallecimientos.

### Convocatoria

El Presidente de la Sociedad de Socorros

mútuos «Esperanza del Hogar» nos suplica hagamos público que dicha Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, a las tres y media tarde, para tomar acuerdo pertinente al socorro de los socios enfermos en las actuales circunstancias.

Nos manifiesta además que en la imposibilidad de hacerlo personalmente, a causa de la premura del tiempo, se den por convocados todos los socios de dicha asociación.

### En el Hospital Provincial

En este benéfico establecimiento ocurrieron, durante el día de ayer, dos defunciones.

### Enfermos sin asistencia médica

En Son Rapina vive, desde hace poco, un matrimonio que está enfermo. El marido se agravó, y, como que en aquel caserío no hay ahora servicio médico, el señor Vicario pidió auxilio al señor Gobernador. Este ordenó fuera inmediatamente a Son Rapina el Inspector provincial de Sanidad, que asistió a los enfermos.

### Rogativas

Además de lo que dispone la circular del Obispado, respecto de la Catedral mañana se celebrarán rogativas en todas las Parroquias de Palma.

### Suscripción para asistir a los enfermos pobres

	Pesetas
M. I. Sr. D. José Mur, Gobernador Eclesiástico, S. P.	250'00
M. I. Sr. Secretario del Obispado, Dr. D. Vicente Balanzá.	250'00
D. Alfredo Llompart.	100'00
Un suscriptor.	15'00
Un sacerdote.	100'00
Total.	715'00

(Se continuará.)

### Notas de Sociedad

#### Fallecimientos

Víctima de cruel enfermedad, ha pasado a mejor vida en el arrabal de Santa Catalina don Bartolomé Bosch, antiguo empleado de la casa Jaime Hermanos de esta plaza.



## Don Jaime Sitjar Castellá

Ha fallecido

Después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolada madre y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará a las nueve y media de esta noche, en la parroquia de San Nicolás y acto seguido a la conducción del cadáver; como también al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el lunes próximo a las once, en la citada parroquia.

Casa mortuoria: Pelaires, 60.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se rezen por el alma del finado.

El duelo se despiden en la Iglesia.

No se invita particularmente.



## Don Rafael Alorda Servera

Ha fallecido

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. E. P. D.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad

Su desconsolada esposa, hijo, hermano, padres políticos, hermanos políticos, tíos, tías, primos y demás parientes, participan tan sensible pérdida y ruegan a todos sus amigos y familias conocidas rueguen por el eterno descanso de su alma y asistan al funeral que se celebrará en la parroquial Iglesia de San Jaime el próximo lunes, día 21, a las once de la mañana.

El duelo se despiden en la Iglesia.

No se invita particularmente.

Su muerte habrá sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de conocerlo.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro pésame.

—Después de haber recibido los Santos Sacramentos, esta madrugada ha pasado a mejor vida en esta ciudad nuestro amigo el propietario don Francisco Matas García.

La enfermedad le ha durado pocos días. El finado, persona de carácter afable, gozaba de muchas simpatías.

Enviamos a su familia, especialmente a su hijo nuestro amigo el procurador don Gabriel, la expresión de nuestro sentido pésame.

—Han fallecido en Igualada, víctimas de la enfermedad reinante, los distinguidos señores don Juan y doña Carlota Bausili Domínguez (esposa ésta del fabricante de tejidos y concejal de aquel Ayuntamiento don José Lladó) y la señorita Anita Bausili, hermanos los dos primeros y sobrina ésta de nuestro respetable amigo el Rdo. P. José M. Bausili, de la Compañía de Jesús.

Reciba nuestro estimado amigo y demás parientes de la finada la expresión de nuestro sentido pésame.

—A los 25 años de edad ha fallecido don Antonio Solivellas Alcover.

Dios tenga en la gloria el alma del finado, a cuya familia, especialmente a su tío el Reverendo don Juan Alcover, enviamos nuestro pésame.

—También ha fallecido el joven don Gabriel Mas Gili.

Reciba su familia, especialmente su padre nuestro pésame.

—Ha fallecido en Palma, después de recibidos los Santos Sacramentos, la señora doña Juana Picornell Amengual de Cabot.

Reciba su familia, especialmente su esposo, señor Cabot, y sus hermanos don José y don Domingo, la expresión de nuestro pésame.

### Enfermos

Se hallan atacados la Excmo. señora doña Mercedes Valentí de Aguiló y su hija doña Rosa, la señora doña Margarita Pou de Cornizana, el profesor de la Escuela Católica Alemana don Federico Guillermo Klever, el procurador don Bernardo, Matas, don Juan Moncada Cánovas de Mosa y el jefe de la Central telegráfica de Alcudia señor Gili.

Está también enfermo el distinguido joven don José Oliver Frontera.

Igualmente hallanse enfermos las hijas del médico don José Martí, el administrador de «La Última Hora» don Jaime Salvá, el Agente de Aduanas don Bartolomé Bosch, don Vicente Alzamora, su señora esposa y su madre política y el médico D. Damián Tous.

En Madrid está enfermo de gripe nuestro compañero en la Prensa don Pedro J. Palmer Gelabert.

A todos les deseamos pronto y total restablecimiento.

### Entierro

Ayer tarde fué conducido al cementerio el cadáver del que fué nuestro particular amigo el teniente de Alcalde de este Ayuntamiento don Rafael Alorda Servera.

El acto se vió concurridísimo, prueba de las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Presidieron el duelo el Gobernador civil, señor de Rivas; el presidente de la Diputación, señor Alemany, y el Ayuntamiento en corporación, presidido éste por el señor Alcalde.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la distinguida familia del finado, especialmente a su hermano el médico don Antonio, a su padre político don José Trujillo y a su tío el médico don Jaime Font y Monteros.

### Accidente

El distinguido médico don Bartolomé Vannrell, al salir ayer de visitar a la familia de don Mariano Truyols, tuvo la desgracia de resbalar, fracturándose una rótula. Enseguida fué convenientemente asistido y conducido a su domicilio, donde le visitaron numerosos médicos.

Lamentamos el percance, y deseamos al señor Vannrell rápido restablecimiento.

### Viajeada

Anoche fué viajada la señora doña Catalina Pagés, viuda de Oliver, madre de nuestro amigo el Reverendo don Francisco Oliver.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de la enferma.

### Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Juan Cancio, confesor.  
Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa

Eulalia en honor del Smo. Ecce-Homo: Exposición a las seis; a las diez Prima y Tercia cantada y seguidamente Misa mayor; con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre; por la tarde a las cuatro, los actos de coro; a las seis y cuarto la tercera parte del Rosario, último día de Triduo con sermón por el mencionado orador, ejercicio de Septenario, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, a las diez y media Misa mayor con exposición y después Letanias de Todos los Santos y preces de rogativas para implorar se termine la actual epidemia.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunion mensual para los Seglares Católicos; a las once, misa con Instrucción Catequística; por la tarde, a las seis y media, exposición, Rosario, ejercicio en honor de San Alonso y sermón.

En el Santo Hospital, novena a las Santas Almas del Purgatorio; a las cuatro y

media, Rosario, sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras, y terminado se rezará una parte de Requiem en sufragio de las Santas Almas del Purgatorio.

En Capuchinas, a las siete y media, misa de Comunion general para los Hermanos Terciarios; por la tarde a las seis, preces del Ritual y Conferencia; a continuación se expondrá el Santísimo, rezo del Sto. Rosario y rogativas para implorar se termine la actual epidemia.

Los Hermanos Terciarios pueden ganar indulgencia plenaria, asistiendo a la reunión de la tarde.

En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas (Arrabal), fiesta de Santa Teresa de Jesús; a las siete misa de Comunion general; a las diez Misa solemne, con sermón por el Rdo. P. Gaspar Morey, C. O., y por la tarde a las cuatro y media Rosario y conclusión de la novena.

Visita.—A la Divina Pastora en las Capuchinas.

### Los Consejos de Ministros

El del jueves

Madrid, 18 (5:30)

Ampliación del Consejo.—El impuesto sobre las fortunas.—La incautación de buques.—Los sueldos de la Magistratura.—La cuestión de los maestros.—El Clero rural. Como ampliación del Consejo de Ministros celebrado el jueves, se sabe que quedó en él acordada la creación de un impuesto sobre las fortunas anteriores y posteriores a la guerra, cuyos tipos serán entre 0.25 por mil y 4 por mil.

El Ministro de Abastecimientos, señor Ventosa, dió cuenta de las dificultades con que se ha tropezado para la incautación de los barcos alemanes surtos en nuestros puertos.

Quedó acordado que la escala de sueldos de la Magistratura sea la que propuso el Conde de Romanones.

Después del Consejo de Ministros, una comisión de maestros visitó al Conde de Romanones, quien dió a los visitantes que había reñido batalla con el Gobierno, pero que enseguida él dominó al Gobierno, el cual, por su parte, siempre vió con simpatía los deseos de los maestros.

Las mejoras aprobadas son las siguientes: Sueldo máximo, 5.000 pesetas, y mínimo 1.500, dejando provisionalmente en 1.250 a los maestros no ingresados por oposición. Quedan, por lo tanto, fijadas las plantillas para el Magisterio en la siguiente forma: 50 maestros, con 5.000 pesetas; 100, con 4.500; 150, con 4.000; 500, con 3.505; 600, con 3.000; 1.500, con 2.500; 3.000, con dos mil, y 9.000, con 1.500, siendo los restantes, como ya queda dicho, con 1.250 pesetas.

El decreto será firmado mañana, sábado.

Sobre los sueldos del Clero, quedó fijado en 1.000 pesetas el haber de los Coadjutores y en 1.500 el de los Párrocos.

Se aprobó un proyecto estableciendo el impuesto sobre las fortunas, en el cual se determina que el mínimo de percepción será de 5.000 pesetas. El proyecto ha sido elogiado mucho por todos los Ministros.

En el Consejo quedó convenido que haya una mayor celeridad en los debates parlamentarios, con el objeto de celebrar el menor número de sesiones posibles, por una necesidad elemental de prudencia que imponen los acontecimientos de política internacional.

El del viernes

Madrid, 18 (22:00)

A la entrada.—No asistieron ni Miranda ni Besada.—No hay nota de la «Entente».

—Las plantillas de Archiveros y Bibliotecarios.—El torpedeamiento del «María» no se ha confirmado.

El Consejo de Ministros celebrado hoy en la Presidencia dió comienzo a las seis de la tarde.

A la reunión no asistieron los Ministros de Hacienda y Marina por hallarse enfermos.

El presidente del Consejo, señor Maura, negó a los periodistas la existencia de la supuesta nota de la «Entente».

Romanones manifestó que llevaba al Consejo las plantillas de Archiveros y Bibliotecarios. Dijo que recibe muchas felicitaciones de los maestros, y que espera que en el próximo Consejo quedará terminada la adaptación de ley de funcionarios en su Ministerio.

Ventosa dió cuenta de los barcos que el Gobierno se ha incautado sólo uno tiene carga. Manifestó que no se había confirmado la noticia del torpedeamiento del «María», pero que creía la noticia exacta hasta cierto punto. Expresó que ya se había computado su tonelaje para caso de ser cierta la noticia proceder a la incautación de otro barco alemán.

A la salida.—Nota oficiosa. El Consejo terminó a las nueve de la noche.

La nota oficiosa entregada a los periodistas dice así: «El Consejo aprobó las plantillas de los funcionarios de Archiveros y Bibliotecarios».

Se aprobó el Reglamento de la Junta de Colonización y repoblación interior.

El Ministro de Abastecimientos, dió cuenta de la petición hecha al Consejo de Estado reclamando su informe sobre prórroga de subsistencias, del proyecto concediendo primas a los trigueros y de otro pidiendo se faculte al Gobierno para adquirir abonos químicos por cuenta del Tesoro».

### La Bolsa

Madrid, 19 (1:00)

Cotización de ayer. Interior contado. 79'60. Amortizable 5 por 100. 97'60. Amortizable nuevo. 88'75. Banco de España. 500'00. Compañía Tabacalera. 507'50. Francos. 88'50. Libras. 25'18. Exterior. 89'20.

### La enfermedad reinante

Madrid, 17 (22:00)

En Palencia

Palencia.—La epidemia aumenta horrosamente. Todos los casos se presentan con pulmonía.

Varios médicos aseguran que la sangría da buen resultado.

En Oviedo

Oviedo.—Aumenta aquí la epidemia. Ayer murieron 41 atacados. En Trubia, donde faltan medicamentos, existen 488 atacados.

Madrid, 18 (22:00)

En Valencia

Valencia.—Hasta ahora son 120 los pueblos atacados de la epidemia reinante. La epidemia, en esta provincia, según informes oficiales, decrece.

### D. Francisco Matas Garcías

HA FALLECIDO HOY

Habendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hija y hermanas políticas, sobrinos y demás parientes al notificar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se le rezará en la parroquia de San Miguel, a las seis y media de esta tarde y seguidamente a la conducción del cadáver, como también al funeral que se celebrará el lunes próximo a las once de la mañana en dicha parroquia.

El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente.

El Ilmo. Señor Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que rezen por el alma del finado.

### Doña Juana Picornell Amengual

de Cabot

Ha fallecido

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su desconsolado esposo, hijos, madre, madre política, hermanos, hermano político, hermanas políticas, tíos y tías y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan tener presente en sus oraciones y asistir al rosario que se dirá esta tarde a las cinco en la iglesia parroquial de San Jaime y seguidamente a la conducción del cadáver en el cementerio.

No se invita particularmente

El duelo se despide en la Iglesia.

En Badajoz

Badajoz.—La epidemia en esta provincia se ha extendido a siete pueblos más.

En Pontevedra

Pontevedra.—En toda la provincia existen 490 atacados.

En Gerona

Gerona.—En el pueblo hay 200 atacados de la epidemia gripal.

En León

León.—Decrece la epidemia en esta capital.

### Política

Madrid, 17 (22:00)

Los Secretarios de Ayuntamiento

Los Secretarios de Ayuntamiento se muestran descontentos por el abandono en que se tiene el Gobierno, pues no les aumenta el sueldo como lo ha hecho con los empleados militares y civiles.

Los Secretarios, en vista de ello, han elevado una instancia al señor Marqués de Alhucemas pidiéndole un aumento del 50 por 100 sobre sus sueldos, aunque sólo fuera mientras dure la carestía de la vida.

Firma regia

Se han firmado las siguientes disposiciones de Hacienda: Disponiendo la emisión de obligaciones del Tesoro a tres meses fecha por 200 millones.

Autorizando la presentación de proyectos estableciendo un impuesto sobre el incremento del valor de la propiedad inmueble.

Autorizando la presentación de otro proyecto modificando el régimen tributario. Y de otro aprobando las plantillas del personal del Ministerio.

Madrid, 18 (22:00)

Comentarios del general Marina al llamamiento del último cupo

El Ministro de la Guerra, general Marina comentó el llamamiento del último cupo a filas, dió que sólo se trata de una práctica legal, no implicando con ello el acuartelamiento ni el aumento de contingentes, pues la incorporación del referido cupo no se efectuará hasta que sean licenciados los soldados que cumplan el tercer año de servicio.

### Noticias varias

Madrid, 18 (22:00)

Fallecimiento

Ha fallecido Doña María Primo de Rivera, hija del Sr. Marqués de Estélla. Desde que se ahogó su hija en las lagunas de Jerez, se hallaba enferma. La muerte de la noble señora ha sido sentidísima.

Madrid, 18 (5:30)

El terremoto de Puerto Rico

Puerto Rico.—Los mayores destrozos del terremoto del día 11 correspondieron a las ciudades de Mayagüez y Aguadilla. El fenómeno fué acompañado de la retirada del mar, que causó destrozos en las embarcaciones.

### DESDE BARCELONA

### La enfermedad reinante

Barcelona, 18 (3:30)

Los fallecidos

La epidemia continúa en igual estado. Ayer ocurrieron aquí 231 defunciones. Entre éstas figuran dos Hermanas de la Caridad.

Brabo Portillo, gravísimo

La enfermería de la Cárcel celular hallase llena de presos atacados.

Entre éstos figura el excomisario de poli-

cía señor Brabo Portillo, quien se halla gravísimo.

Un tipo de atand

Por el señor Gobernador se ha ordenado la construcción de un tipo único de atand, prescindíendose de adornos, para que pueda ser construido rápidamente.

Marcelino Domingo

Hállase gravemente enfermo Marcelino Domingo.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta ciudad el autor zarzuelero Salvador Soler.

Contra el servicio sanitario

Ayer tarde se organizó una manifestación de protesta contra el servicio sanitario, que dejó transcurrir ocho días sin acudir a desinfectar una casa en la que había muerto una señora.

Los manifestantes visitaron al Gobernador y al Alcalde.

Barcelona, 19 (3:30)

Medidas

Debido a la epidemia reinante, se ha prohibido: Visitar los cementerios en los días de Todos los Santos y de Difuntos.

Celebrar bailes públicos.

Que suba el Clero a las casas de los muertos.

Permanecer los cadáveres insepultos durante más de doce horas.

Que solo haya una clase de ataudes.

Además, el señor Gobernador ha autorizado:

A los guardias de Seguridad, para guiar los coches fúnebres.

A los individuos de «La Cruz Roja», para llevar a cabo el servicio de recogida de cadáveres de las casas pobres.

Asimismo el señor Gobernador ha prohibido el Campeonato de foot-boll que estaba anunciado para mañana.

El señor Capitán general ha ordenado el mejoramiento del rancho de los soldados.

Las defunciones de ayer

Ayer se registraron en esta ciudad 208 defunciones.

Barcelona, 18 (3:30)

Regreso del Gobernador

Ayer regresó de Madrid el Gobernador civil, señor González Rothwos.

Le recibieron en la estación las autoridades.

Mal tiempo

Persiste el mal tiempo, lloviendo a ratos.

### Ultimas noticias

(Conferencia reciba poco antes de cerrar esta edición)

Madrid, 19 (5:30)

En el Consejo de ayer no se deliberó sobre los proyectos económicos por la enfermedad del señor González Besada. Se siguió hablando del plan parlamentario, creyendo los Ministros que hasta Noviembre no se presentará el presupuesto general por faltar aún tres parciales.

Respecto al torpedeamiento del vapor «María», se sabe que hubo siete muertos. Se ha remitido a las poblaciones en donde hay epidemia siete mil kilos de cloruro, 180 de creolina y 75 de quinina. Mañana se enviará gran cantidad de suero rux. Se han remitido setenta cajas de leche condensada para que se reparta entre los pobres.

Viena.—Un decreto imperial establece las nacionalidades. Dispone que éstas tendrán un sólo Soberano. Las cuestiones rumanas y de Bosnia quedarán pendientes por ahora. Hungría permanecerá intacta, y también Bohemia, Austria y Alemania permanecerán unidas. Se crearán comisiones para crear las fronteras.

Berlin.—No ha llegado todavía el texto oficial de la nota de Wilson. Delibérase ya sobre la contestación que ha de darsele. Créese que el lunes o el martes se reunirá el Reichstag.

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

### La guerra mundial

Madrid, 17 (22:00)

Los representantes populares y el Gobierno bávaro

Nauen.—El Gobierno y las Cámaras de Baviera deliberan sobre la manera como podrán entrar los representantes populares en el Gobierno.

Se rechaza la dimisión del Gobierno de Austria

Nauen.—El Emperador Carlos de Austria ha rechazado la dimisión que de su cargo le había presentado el Presidente del Consejo de Ministros.

Renuncia del trono de Finlandia

Nauen.—El Príncipe Carlos de Hesse ha rechazado el trono de Finlandia para el cual había sido propuesto por el parlamento de Finlandia.

La guerra submarina

Nauen.—El Almirantazgo alemán participa que han sido hundidos en el Atlántico, por los submarinos alemanes, cuarenta y un mil toneladas; entre los barcos hundidos figuran varios vapores tanques y barcos cargados de material de guerra.

Madrid, 18 (5:30)

Ostende libre de enemigos

París.—Noticias de Ostende dicen que al mediodía la población estaba ya libre de enemigos.

Ocupación de Lille.—Nueva ofensiva inglesa

Londres.—Ha llegado a esta población la noticia de que los ingleses han ocupado Lille, la cual fué dejada por los alemanes, en su retirada, completamente intacta. Se ha desencadenado una nueva ofensiva británica contra la línea Cambrey-San Quintín, en un frente de diez millas, entre Gateau y Boabin.

Los primeros partes ingleses señalan ya los progresos obtenidos en esta línea.

Fuerzas inglesas en Bover

Londres.—(Radiograma de la noche).—El Almirantazgo inglés comunica que contingentes del cuerpo de aviación y de marina, al mando del almirante jefe de las fuerzas, Roper Keyes, han desembarcado en Bover. Triunfo de la revolución en Praga.—Proclamación de la República

París.—Telegrafían de Copenhague diciendo que ha triunfado la revolución en Praga.

La República checo-eslava fué proclamada en esta ciudad el día 15 por la tarde.

Nuevo Gobierno turco

Basilea.—El nuevo Gobierno de Turquía ha quedado constituido en la siguiente forma:

Gran visir y Ministro de la Guerra, Izzet-Baja.—Interior, Eltheviel.—Marina, Beens-Bey.—Hacienda, Dadjond-Bey.—Negocios Extranjeros, Nabi-Bey.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Cuartel general alemán ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la noche:

«El enemigo ha atacado en un frente de anchura de 55 kilómetros, entre Gateau y Oise, fracasamos un intento de irrupción enemigo en Flandes, a pesar de aportar el enemigo copiosos medios de ataques, los cuales se estrellaron contra nuestras líneas merced a nuestra artillería. En Avre y Mosa, combates locales».

Parte oficial austríaca

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la noche: «Evacuamos Homs, ocupándola el enemigo. En Mesopotamia, las fuerzas enemigas tantearon nuestras posiciones en Tigris. En Italia, en la meseta de Siete Comunes rechazamos un asalto de nuestros enemigos. En Albania, los combates se desarrollan al norte de Tirana, habiendo avanzado los serbios hasta la Moravia occidental, siendo rechazados al este de Kresevo».

Reunión aplazada

Nauen.—Se ha aplazado para mañana la reunión del Reichstag.

Nombramientos

Nauen.—Se ha nombrado Secretario Imperial sin cartera al progresista Haussman. También se ha nombrado Subsecretario del Exterior, al socialista David; de la Oficina imperial del trabajo, al obrero católico Giesbert; y de la Alimentación, al socialista Reichmidt.

Lo que dice el «Berliner Tageblatt» sobre la nota de Wilson

Nauen.—El periódico «Berliner Tageblatt» dice que con el lenguaje violento adoptado por el Presidente Wilson, difícilmente se llegará a la paz.

Recuerda dicho periódico la derrota de Francia del año 70, diciendo que el general Bismarck negoció el armisticio.

Hace resaltar la modificación del Gobierno y de la Constitución en sentido popular, y dice que esto contrasta con el espíritu de la nota de Wilson, que es autocrático.

«Se vé—añade el «Berliner Tageblatt»—que en cada nota amplia Wilson las exigen-

cias, llevando escondido el puñal debajo de la toga.

Termina diciendo que la Alemania nueva no olvidará que el Presidente Wilson habla en el tono de dictador.

Madrid, 19 (1:00)

El noveno empréstito alemán

Nauen.—A petición de las Sociedades comerciales, ha quedado prorrogado por 15 días el noveno empréstito de guerra.

Groeber, representante del Cansiller

Nauen.—El Canciller alemán ha nombrado a Groeber para que le represente en los asuntos relacionados con los nuevos Reglamentos sobre los deberes del jefe supremo militar y administrativo.

Comentarios de un periódico alemán a las notas de Wilson

Nauen.—El periódico alemán «Frankfurter Zeitung» hace resaltar las diferencias que existen entre la primera y segunda nota de Wilson, y dice que las desconfianzas que se expresan en la segunda nota son infundadísimas, después de la profunda renovación interior de Alemania, hecha sin efusión de sangre.

«Lo que se quiere hacer con Alemania—añade—lo tomará el pueblo como ofensa que se quiere hacer a su libertad, pretensión que le humilla, y la cual nunca olvidará».

Comunicados oficiales.—Prosigue el avance general de los aliados.—Los Reyes de Bélgica entran en Bruselas

El alemán de la tarde.

«Desocupamos varios sectores en Flandes y norte de Francia, incluso también en Ostende, Turcanig, Roubaix, Lille y Dotai. El enemigo ha atacado con grandes contingentes entre Brugge y Lys. Rechazamos compañías inglesas que penetraron al norte de Korbik. Al este de Lille y Donai apenas si existe contacto con el enemigo, desarrollándose nuevamente la batalla entre Cateau y Pise, donde los franco anglo-americanos pretenden, mediante grandes contingentes, perforar el frente, estrellándose sus ataques contra nuestras líneas después de grandes luchas. Nuestra artillería contuvo los movimientos enemigos delante de la carretera de Cateau Wasigny y nordeste de Aisonville, donde, a pesar de los repetidos ataques les contuvimos al sur de este último pueblo, donde tampoco pudo lograr éxito alguno. Los prusianos han comenzado con éxito su ofensiva al oeste de Grampere».

El francés de la tarde:

«Entre Oise y Perre nuestra presión obligó al enemigo a un nuevo repliegue, donde, persiguiéndole, ocupamos Agilcourt. Esta mañana los Reyes de Bélgica han entrado en Brujas».

El inglés de la tarde:

«Los prisioneros hechos durante el día de ayer entre Bohain y Cateau pasan de 4.000, habiendo cogido también muchos cañones. Nuestro avance prosigue entre el canal Senesse y el Lys; cruzamos el canal hallándonos en el camino de Bohain, cerca de este pueblo estamos también a una milla de Turcanings».

El italiano de la tarde:

«En el valle de Baone, vivísima lucha de vanguardias, llegándose a efectuarse cuerpo a cuerpo en Sisemol, donde hicimos 32 prisioneros. En los valles de Ledro Essa y Brenta inflingimos al enemigo grandes bajas. Dispersamos patrullas enemigas en el valle de Frencela. Nuestra aviación en este frente ha atacado convoyes enemigos. En Albania el enemigo retirase hacia Ysni. Bandas albanesas han cortado el camino al enemigo en el valle de Zaza, causándole algunas bajas».

¿Se retirarán los submarinos alemanes?

Amsterdam. El periódico «Premdembblatt» anuncia que el Almirantazgo alemán ha radiotelegrafiado a todos los submarinos ordenándoles regresen a sus bases.

La noticia todavía no se ha confirmado.

Turquía y la paz

Copenhague.—Se dice que en la nota que Turquía ha enviado a Inglaterra se hace constar que Alemania aceptará las propuestas de Turquía para evitar que esta nación firma la paz por separado.

Atentado contra Tizza

Viena.—A las puertas del Parlamento húngaro, un joven disparó contra el Conde de Tizza, al cual no le alcanzó el disparo. El agresor fué detenido.

Manifiesto del Emperador de Austria

Viena.—El «Diario Oficial» publica un manifiesto imperial.

En dicho documento oficial se hace resaltar el propósito del Emperador, desde que se le exaltó al trono, de procurar llevar la paz a su pueblo, en el cual ya es hora de que se organice la Patria sobre bases sólidas.

«Para eso—añade—se necesita la armonía de los pueblos, que sólo se consigue dando a los pueblos sus aspiraciones».

Austria protegerá eficazmente los intereses comunes, preparándose rápidamente la transformación del Imperio.

Quiera Dios que nuestra Patria saiga con la Liga de los pueblos libres de los tormentos de una nueva guerra».